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Aos 27 dias do mês de abril de 2022, pelas 14:00 horas, reuniu a Comissão De Negócios 

Estrangeiros E Comunidades Portuguesas, no do Palácio de S. Bento, na presença dos 

Senhores Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta 

ata, com a seguinte Ordem do Dia: 

 

1. Informações gerais 

2. Apreciação e votação do Requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do 

PSD que solicita a constituição de uma delegação de deputados da Assembleia da 

República para uma visita ao Parlamento Ucraniano. 

3. Pedido de autorização para uma reunião por videoconferência com a Comissão de 

integração da Ucrânia na União Europeia, do Parlamento Ucraniano. 

4. Outros assuntos 

___________________ 

 

Aberta a reunião, o Senhor Presidente da Comissão, Deputado Sérgio Sousa Pinto (PS), 

informou ter sido formalizado pelo parlamento ucraniano e convite para a reunião em 

videoconferência com a Comissão de Integração na UE. Informou também ter o assunto 

sido abordado na Conferência de Presidentes de Comissões Parlamentares, e ter 

merecido o acordo de SEXA PAR, sendo convidada da participar a Comissão de 

Assuntos Europeus. Sugeriu, então, que o GP PSD considerasse não colocar a votação 

o requerimento no sentido da constituição de uma delegação para deslocação à 

Ucrânia. Considerou que rejeição do requerimento teria uma leitura política divergente 

do sentimento real dos membros da comissão. 

O Senhor Deputado Ricardo Batista Leite (PSD) referiu a existência de contactos entre 

os GPs do PS e PSD, que considerou favoráveis à consensualização do texto para 

tentar um novo agendamento do requerimento. Considerou ainda que este 

posicionamento da AR poderia incentivar o Governo a reabrir a representação 

diplomática permanente em Kiev, percebendo o requerimento do seu GP como o início 
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de um conjunto de esforços diplomáticos, e indicando-se disponível para ir ao encontro 

de um texto comum. ´ 

O Senhor Deputado Francisco César (PS) declarou não haver dúvidas da solidariedade 

da AR com a Ucrânia, considerando que ajudar implica condicionar a ação à vontade 

de quem quer ser ajudado, recordando que o que foi especificamente solicitado pelas 

autoridades ucranianas foi uma reunião por videoconferência. Indicou haver de facto 

uma intenção de visitar a Ucrânia, mas quando este país considera conveniente e 

adequado, recordando não haver um convite nesse sentido. Declarou ainda que a 

condução da política externa cabe ao Governo, em articulação com o Presidente da 

República, sugerindo o adiamento da discussão, para que esta possa ser retomada no 

tempo adequado.  

O Senhor Presidente considerou que, do ponto de vista da Comissão, o mais importante 

será a condenação da agressão russa e a solidariedade dos órgãos de soberania com 

o povo e o esforço da Ucrânia. 

Considerou que o que divide a comissão é a perceção da utilidade de realizar sem 

convite uma visita que exige condições que a AR não consegue assegurar, criando um 

problema adicional a quem pretendemos ajudar. Agradeceu ao GP PSD o facto de não 

colocar o requerimento a votação, uma vez que tal poderia criar uma ideia de divisão 

que não existe. 

O Senhor Presidente colocou então à consideração dos Senhores Deputados a carta 

da Comissão de integração da Ucrânia na União Europeia solicitando a realização de 

uma reunião por videoconferência, que mereceu o consenso de todos os GPs 

representados, à exceção do PCP.  

A Senhora Deputada Paula Santos (PCP) declarou que, considerando que a AR deve 

manter relações com outros parlamentos, incluindo o da Ucrânia, considera que devem 

ser promovidas iniciativas no contexto da paz. Referiu-se, ainda, à questão da 

suspensão da atividade de alguns partidos políticos ucranianos. 

O Senhor Deputado Ricardo Batista Leite (PSD) sugeriu ainda que pudesse ser criado 

um Grupo de Trabalho para trabalhar na harmonização do texto.  

A reunião foi encerrada às 14:30 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, 

depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 27 de abril de 2022. 
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O PRESIDENTE  

 

 

 

(SÉRGIO SOUSA PINTO)  
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Folha de Presenças 
 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Anabela Real (PS) 
 Cláudia Santos (PS) 
 Eunice Pratas (PS) 
 Francisco César (PS) 
 Gil Costa (PS) 
 João Pedro Matos Fernandes (PS) 
 Miguel Iglésias (PS) 
 Natália Oliveira (PS) 
 Sérgio Sousa Pinto (PS) 
 António Maló De Abreu (PSD) 
 João Montenegro (PSD) 
 Olga Silvestre (PSD) 
 Pedro Roque (PSD) 
 Ricardo Sousa (PSD) 
 Tiago Moreira De Sá (PSD) 
 Diogo Pacheco De Amorim (CH) 
 Rodrigo Saraiva (IL) 
 Paula Santos (PCP) 
 José Moura Soeiro (BE) 
 Luís Capoulas Santos (PS) 
 Maria João Castro (PS) 
 Romualda Nunes Fernandes (PS) 
 Susana Correia (PS) 
 Carla Madureira (PSD) 
 Ricardo Baptista Leite (PSD) 
 Pedro Pessanha (CH) 
 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Edite Estrela (PS) 
 Paulo Pisco (PS) 
 
 
 


